
 

自閉症覺醒: 若能重新來過, 我會...      以則媽媽 

 

二年半前,當我得知兒子得了自閉症, 我只是茫然。上網找

資料、看書和醫生談, 都得到相同的一個結果: 這是一個不

治之症。 

然而, 也没人可以告訴我, 參加早療課最終的目標是將孩

子帶到哪個成長方向?  

只知道自閉症是一個會讓孩子孤獨一生的病;我難過無助, 

不知又能多想什麼, 只能麻木又無頭緒地帶著孩子,參加一

個又一個的治療課。  

倒底還能為他做什麼呢? 老實說, 我真的不知道。直到參加

了瑾心老師的 ABA行為分析、及進階課程設計的空中教學後, 

這一切才得到改變; 我感謝老天爺讓我遇見了她, 為我的

孩子帶來了一線甦醒的曙光. 

 

參加了瑾心老師在第一社福中心，所辦的遠距離 ABA 行為分

析初階課, 我開始明白如何去讀懂孩子問題行為的溝通動

機, 並懂得如何去處理孩子的問題行為, 還明白了自閉兒
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的問題癥結所在, 更明白該怎麼去選治療師來為自己的孩

子上課。 

再繼續上了瑾心老師的空中教學進階課, 我開始學到了每

個遊戲的背後真正要敎孩子的是什麼；也懂得怎麼調整敎學

材料來引導孩子進入學習狀況。最重要的是, 她讓我們看到

一個範例~她的兒子,康康。瑾心讓我們明白,只要我們做父

母的盡心改變自己的慣性反應, 孩子是可以擺脫自閉症這

個框架的。這是一個有實體見証的希望, 我不再是盲目追隨

看不到結果的奮鬥目標。 

 

有一名孩子和我的兒子同班, 那孩子在課堂上有很多的問題

行為, 學校老師和那孩子的媽媽都用心理學角度去解釋他

的行為, 卻無具體改變孩子問題行為的方針和作法。 同在

第一社福中心上課的時候, 這位媽媽和我一樣也知道有瑾

心老師的課可以上, 但她選擇不去上；因為瑾心老師要求父

母要做功課繳作業, 而這位媽媽竟然說她没時間。我不禁在

想, 很多人不了解瑾心老師要我們做功課的用意, 她也可

以像別的講師一樣, 講完就算了。 但是她明白, 若家長没有

實際操作過所學的, 是無法捉到行為介入的重點, 也學不



 

會 ABC的分析和替代, 所以瑾心老師耐心地帶領著我們這群

笨手笨腳的父母前進。 感謝這樣的敎學, 讓我們被初步地

裝備起來, 面臨到孩子的問題行為, 不再只是頭痛, 而不

知如何處理. 我同情那位以則的同學, 他可能無法得到相

同的幫忙;雖然我鼓勵這位媽媽該多吸收這樣的課程知識, 

但是若遇到像瑾心姐一樣的老師, 想真正被她裝備起來是

不容易的, 畢竟大部分的人自我挑戰的決心没有那麼強。 

 

令我感觸很深的另一次經歷,是當我去附近各家公立特敎班

做拜訪時, 我發現不管是發展中心或公立特敎班的特敎老

師，在台灣的特敎系統敎育下並不真的了解自閉症, 也幫不

了我們的孩子; 他們仍是深信這是一個不能治療的病, 有

些甚至更誇張地要我順著自閉症的天性走, 讓他們安全地

躲在自閉症的世界嗎??? 若我們的自閉症孩子只靠著他們

敎, 那他們這輩子絶對没有走出自閉症框架的機會。 

 

瑾心姐的呼籲和這些特敎老師的態度讓我深刻地明白, 我

們作父母的,才是我們自閉症孩子最佳的治療師。只有我們

認識自己的孩子; 只有我們願花全部的心力,為他們量身訂



 

作適合孩子認知方式的敎學計劃! 

 

謝謝瑾心姐在進階課中敎我們怎麼設計 ABA課程, 讓我們這

些在台灣得不到最好的 ABA 課程設計指導的父母們,能有機

會帶著我們的自閉兒一步一步地進步! 

 

唯一遺憾的是,没能早些上到這樣的課。若能夠再重來一次, 

我一定會好好地幫孩子規劃他的學習課程, 能夠一步一步

地按照他現有的程度,幫他設計他所應學的項目, 幫他打好

認知的基礎。 現他 4 歲了, 在上了瑾心老師課之後的 4 個

月來, 我才幫助兒子補上了 18個月大正常孩子應有的認知。 

想想過去這三年自己倒底在做什麼呢? 但是, 現在的覺醒至

少給了我信心,讓我看到孩子是在進步, 看到他的可塑性。

若能早二年就上了瑾心老師的課, 我就可以做孩子最忠實

的治療師, 相信孩子一定可以比現在進步更多。 

 

如果重新來過,若我有現在已被裝備的知識, 我會進行以下

的步驟: 

1. 小心選擇以則的個別課老師和課程的內容;並仔細觀



 

察上課的效果, 要觀察到倒底教學是否適合以則的學

習方式, 個別課老師是否能捉到以則的學習方式。 

2. 要觀察到鄰居的同齡孩子在玩什麼? 再敎以則去學著

玩, 讓他可以在社區中，跟鄰居 2~3 人的小朋友有自

然的接觸和融合。 

3. 我幫以則設計個人的敎學目標, 首先要從以則每天接

觸的環境敎起。譬如,以不同的房間功能為一個單元, 

設計標示的認知目標;並依就孩子的性向來選擇敎學

的教材。像以則喜歡動手自己操作, 我就運用數字的

軟性磁鐵,將它們自板子拆下後, 讓以則一個一個的

裝回去時,我一次只給他 1個數字, 且每次都唸給他聽

那數字的唸法, 並由 0~9 的順序給他, 雖然主要目標

是訓練手指的靈敏度, 在運用這方法的過程中,他也

無形的習得數字的會意。用相同的方式, 他習得了顏

色和數字;所以我發現,有時可以把下一階段要敎的東

西, 偷偷藏在現階段敎學的觀念中。 

4. 我會努力訓練他的服從行為。瑾心老師教導的行為介

入黃金三原則; 過來! 坐(站) 好! 看我!要完全融入

生活中, 時刻不能忘。 



 

5. 每次預備帶以則去什麼地方或國家, 都應該事先就他

眼睛有機會能看到的有特色之物,有系統的在網路上

搜尋作教材, 並先敎他標示的認知, 這樣他到了旅遊

的現場時, 就可以更有興趣地做視覺掃瞄, 自然的學

習類化, 也使他的旅遊變得更有樂趣、更有意義。 

6. 我深信 ABA 的行為介入敎學, 是可以將以則帶出自閉

症的世界。 所以我要更努力去上相關的課程, 和吸收

相關知識。 

7. 以則三歲半前,是没去日托班上學的。每週我只是帶他

去上個別治療課;若能重來一次, 我會安排好以則每

天的學習課程和敎材, 早上桌上敎學, 下午帶他到戶

外走走, 並做環境認識, 晚上睡前讓一些運動訓練, 

如接球等。 

8. 最重要的是, 我會更努力去認識我的孩子。像現在我

都還不知道自己的孩子最怕被剝奪什麼? 所以負面增

強作用施行起來的效果都不夠好, 問題行為常都無法

做到最佳控制。 

 

若時間能重來一次, 我想我可以做出很不一樣的結果, 相



 

信以則也會有很不一樣的進步。因為我現在才開始慢慢了解

到, 我的兒子有多愛學習、多肯學習。原來他不肯學時, 是

因為他無法理解我的敎法! 我也發現到,他多願意聽我的話, 

常常都是我自己將他弄迷糊了!不是他不聽話。 

 

我多希望自己能早點上到瑾心老師的課, 讓我能早些認識

兒子在想些什麼; 用他的角度看世界, 讓他没有那麼多的

溝通挫折。當我發現,是我的溺愛和無知的同情造成他的問

題行為時, 我真懊惱自己造成他的學習困惑, 是我錯誤的

愛的縱容阻撓了他對人際的認知... 。若時間能重來多好, 

也許我就有機會改變自己以幫助兒子突破自閉症。是的, 我

有許多的自責; 但是重新開始的認真行動,勝於執迷不悟的

盲和忙。我是孩子一生的行為治療師, 我不要辜負以則願意

學習的心 ; 現在能做的, 就是紮實的協助他追趕成長的里

程碑, 更願為母的心一生無悔! 
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